
PV Conférence des président-e-s 2007

Samedi 15 décembre 2007

Maison du Tchoukball, Genève

Ouverture de l'assemblée à 19h08

Présent-e-s : FSTB (Comité: Mathieu Carnal, Alain Waser, Pierre Roduit, Maxime 
Donzé, comptable: Anaïs Moulanier), CTBC  (Eliane Jordan), Plaine de l'Orbe (Yvette 
Marschall), Nyon (Marc Meury), Fribourg (Alain Vorpe), NE (Silvio Da Paré), LTBC 
(Mélanie Jaquet), Genève (Tiago Bertolote), VDR (Pierre-Yves Piguet et Lorain Fré-
léchoux), CDF (David Sandoz), Vernier (Laurent Ludi), Chambésy (Lionel Cendre), 
Uni-Neuch (Florence Amez-Droz)

Excusé-e-s: Friederike Ilschner (comité FSTB), clubs de Meyrin, Carouge, 
TchoukballA.D.E, Sion, Berne, Echallens et Morges. 

Mathieu salue l'assemblée, passe par la parole à Daniel Buschbeck (Président 
AGTB) qui se présente et présente la maison du tchoukball et ses multiples avanta-
ges. Il salue l'assemblée, se réjouit de voir de nouvelles têtes et nous souhaite une 
bonne soirée.

Mathieu présente le comité, excuse Friederike. Il demande aux clubs de se présen-
ter et  annonce les clubs excusés.

Mathieu présente l'ordre du jour, il signale que le comité n'a pas reçu de questions 
particulières.

1) Etat du processus de recouvrement

Mathieu rappelle le problème du recouvrement. Le comité a avancé, il souhaite tenir 
les clubs au courant. Mathieu demande à Anaïs à se présenter, cette dernière s'exé-
cute et présente sa personne et sa tâche. Elle gère la comptabilité de manière admi-
nistrative au jour le jour. Toutes les décisions concernant la comptabilité restent du 
ressort du comité.

En juin 2007, 144 joueurs (pour une somme totale de 35'000.-) avaient des dettes 
remontant jusqu'à 2004. Des factures ont été envoyées à chacune de ces person-
nes, mais il persiste des problèmes quand il y a  des contestations car souvent les 
joueurs n'ont pas de preuve de payement. Des entretiens individuels ont été effec-
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tués avec chaque joueur-euse faisant encore partie des sélections ou des cellules 
espoirs. Différentes solutions de recouvrement leur ont été proposées (jusqu'à 12 
mensualités). Les autres personnes ont reçu leur décompte par la poste.

Actuellement (décembre 2007), 72 créances ont été payées, 28 personnes n'ont pas 
encore répondu, 18 personnes sont actuellement entrain de payer leurs dettes, 8 
personnes avaient été facturées à tort et 18 personnes contestent leurs dettes. Des 
discussions seront entreprises, une recherche des preuves de payement sera effec-
tuée de part et d'autre les prochains mois. 23'000 francs sont encore en attente de 
rentrer.

Plusieurs clubs nous doivent encore de l'argent (8 clubs pour un montant d'environ 
8'000.-). Une discussion sera entreprise avec les différents clubs et a déjà été enta-
mée pour la majorité.

Suite à une question de Mélanie, Anaïs explique que les créances des clubs concer-
nent principalement des cotisations du championnat ou les cotisations FSTB de 
leurs membres.

A l'avenir, nous avons mis en place une nouvelle politique, chaque joueur paie sa 
participation à un événement avant d'y participer. Et pour les clubs, les cotisations 
seront perçues plus tôt dans l'année et avant les compétitions quand il s'agit de frais 
de participation.

Mathieu remercie Anaïs et précise que le comité a adopté depuis le début de la sai-
son une politique qui exclut qu'une personne participe à un événement si elle n'a pas 
payé. Par ailleurs, les cotisations pour les sélections doivent être payées dans les 2 
premiers entraînements sous peine d'exclusion. 

Question de Fribourg (Alain), un club  doit payer pour participer au championnat, 
alors pourquoi ce retard ?
Réponse : C'est seulement depuis cette année que cette mesure est en vigueur.

2) Informations relatives à la procédure d’adhésion à Swiss Olympic

Assemblée de Swiss Olympic le 24 novembre dernier. 

La FSTB a envoyé une demande en avril puisqu'on remplissait les critères. Le comi-
té de Swiss Olympic était d'accord avec notre demande. Mais c'est le parlement du 
sport (assemblée générale des 82 fédérations sportives suisses membres) qui devait 
avoir le dernier mot.

En octobre (quelques jours avant l'envoi des documents de l'assemblée aux clubs), 
M. Babst, vice-président de  Swiss Olympic convoque Mathieu à Berne pour discuter 
d'un "petit" détail à régler avec le handball.  Cependant, lors de cette séance, la fé-
dération suisse de handball propose d'intégrer le tchoukball dans leur fédération. Le 
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principal argument était que le tchoukball est juste une variante du handball. Ils ont 
fait valoir des arguments intéressants (handball implanté en suisse alémanique, ges-
tion professionnelle de la fédération, etc) mais aussi menaçants: le handball menace 
de s'opposer à la candidature du tchoukball lors du parlement du sport et tenter de 
faire basculer les fédérations contre nous.

Nous avons donc le week-end pour décider si on prend le risque de maintenir notre 
candidature ou d'intégrer le handball. On en parle à la FITB et à J+S qui nous ren-
forcent dans l'idée que comme sport en tant que tel on a plus d'avenir et de potentiel 
en restant indépendant.

Dans la réunion, Mathieu a remarqué que le handball ne connaît pas le tchoukball et 
ne voit donc pas bien les différences et divergences. Le comité a décidé de mainte-
nir la candidature quitte à être refusé. Il était important pour le comité que le tchouk-
ball reste un sport indépendant.

Le comité a pu compter sur le soutien de Mme Roch-Pentuci (membre du comité de 
Swiss Olympic et ancienne escrimeuse d'élite), qui est venue découvrir le tchoukball 
lors du dernier tournoi de beach à Genève et elle est venue incognito à un entraîne-
ment pour découvrir le sport. 
Elle partage également notre analyse sur la non solubilité du tchoukball dans le 
handball ou tout autre sport. 

Un dossier a été préparé en vue de présenter notre sport lors de l'assemblée.

Mais, nouveau coup de théâtre, le comité de Swiss Olympic appelle Mathieu une 
semaine avant le parlement du sport pour présenter une nouvelle option. En effet, le 
comité de Swiss Olympic partage notre avis de rentrer dans l'association comme 
membre indépendant. Cependant. il serait mieux d'expliquer cette position à la fédé-
ration de handball afin d'éviter les luttes inutiles. Il nous propose donc de reporter 
notre demande d'adhésion à une assemblée extraordinaire de mai. Ces mois pour-
ront ainsi être mis à profit pour clarifier les choses avec le handball.

Le comité accepte cette proposition qui lui paraît tout à fait raisonnable.

Bilan du comité:
Ce qui est positif c'est que le handball et d'autres se rendent compte que notre sport 
est porteur.
Pour le comité, il était impossible de fusionner par le handball sans demander l'avis 
lors d'une AG et donc la proposition n'aurait jamais pu être acceptée telle quelle. 

LTBC : Merci le comité, c’était une bonne décision d'avoir pris un délai décisif à notre 
entrée à Swiss Ol. Est-ce que du côté des clubs ont peut faire qqch ?
Comité : pour l'instant, ça se passe au niveau de la direction du handball. On va les 
inviter à un match ou leur montrer un match en vidéo afin qu'ils réalisent les différen-
ces.
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Genève : la réunion était un guet-apens ? Le comité de Swiss Olympic s'en est ren-
du compte ?
Comité : il est clair que le contenu de la réunion ne cadrait pas avec ce qui nous 
avait été annoncé. Ensuite, il n'est pas de notre rôle de chercher des responsables 
mais bien d'agir diplomatiquement afin que notre point de vue soit justement pris en 
compte. 

3)  Informations relatives au changement du processus et  des dates d’encais-
sement des cotisations FSTB

Plusieurs constats:

Nous avons constaté qu'il y avait un décalage entre le nombre d'abonnés au Tchouk 
Up  et le nombre de personnes déclarées comme cotisantes, dans certains clubs ce 
ne sont pas les mêmes personnes qui gèrent ces données ce qui cause des problè-
mes de synchronisation.

Envoyer les demandes de cotisation en mai, c'était trop  tard par rapport à la fin de 
l'année comptable. On doit faire des provisions pour les clubs qui ne réagissent pas 
à temps.

Au niveau technique, nous gérons une grande base de données, plus de 2'000 
adresses. Il est difficile d'effectuer des mises à jour en recevant des fichiers de n'im-
porte quel type (word, pdf, excel).

Solutions:

- lier cotisations et adresse : un fichier excel sera envoyé mi-janvier aux clubs. Ma-
thieu présente le fichier excel. Le fichier calculera automatiquement les cotisations à 
payer (comme actuellement). Le comité attend les réponses des clubs et les paye-
ments jusqu'à fin février. Ce qui nous permet de courir après les clubs pour faire ren-
trer les cotis jusqu'à la fin de l'année.

Ce fichier nous permet de mettre plus facilement à jour notre base de données et 
tenir des statistiques. 

Les clubs peuvent toujours envoyer au fur et à mesure de l'année les adresses des 
nouveaux membres afin qu'ils reçoivent le journal. Les cotisations seront seulement 
comptabilisés au 31 décembre de l'année. Le reste du temps le fichier sert simple-
ment à prendre en compte les changements d'adresses, arrivées et départs afin que 
le Tchouk Up arrive aux bonnes personnes.

La liste nouvellement entrée effacera l'ancienne.

Uni-NE : si on fait pas partie de la FSTB on peut recevoir journal ?
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Comité : plusieurs possibilités : 

On devient membre de soutien qui paie 10.- de cotisation FSTB. Ainsi on reçoit le 
journal. 

On peut également créer un abonnement VIP. Il serait destiné à une personne non 
membre du club mais qui est importante pour le club (concierge, sponsor, prof de 
sport, conseiller communal, etc). Là aussi le coût est de 10.- par an. 

Comme la FSTB entend encourager les clubs à promouvoir le sport en abonnant 
des VIP au Tchouk-Up, elle offre un abonnement gratuit par tranche de 20 membres 
cotisants. Ainsi un club qui compte 40 membres a droit à deux abonnements VIP. 
Autre exemple: avec un club de 60 personnes qui veut abonner 5 personnes non 
FSTB cela fait 3 abonnements offerts et le club doit payer les deux abonnements 
restant donc 20.- / année.

Genève : le fichier des adresses est-il le même que des autres fichiers d'adresses ?
Comité : un seul fichier pour la comptabilisation des cotisations et abonnements au 
Tchouk Up mais les cellules espoirs et les sélections fonctionnent selon leur propre 
système pour gérer les entraînements et leurs paiements.

La feuille sera finalisée est envoyée mi-janvier, on espère que les clubs seront plus 
prompts à payer à l'avenir.

4)  Discussion sur l’avenir de la coupe suisse et de la coupe européenne: 
quelle est la motivation des clubs à accueillir de tels événements ?

Point soulevé par Pierre, on a 2 nouvelles compétitions au niveau du tchoukball. 
Coupe suisse, succès car de nombreux clubs sont inscrits ; elle se déroule en deux 
journées, la deuxième journée sera organisée par la FSTB. Il n’est pas sûr qu'on au-
ra la force d'organiser nous-mêmes cet événement chaque année. Donc quelle est 
la motivation des clubs à l'organiser?

Coupe européenne : Mathieu rappelle le fonctionnement de la EWC, les deux 
meilleures équipes classées de chaque championnat national sont invitées. Cette 
année EWC en Italie, l'année prochaine, ça pourrait être en Suisse. Le comité n'aura 
pas la force de tout faire (il y a beaucoup de travail ; si les joueurs ont beaucoup d'in-
térêt pour jouer, il devrait aussi y avoir un intérêt pour l'organisation). Cet événement 
est aussi une belle opportunité pour la promotion (média / politique) représente un 
chouette tournoi.

Pierre remercie Uni-Ne de la réservation de la salle pour la 1ère journée de la coupe 
suisse.
Uni-NE demande où se déroule la deuxième journée.
Comité : à Chavannes, l'info sera officialisée ces prochains jours.

5



Mathieu lance la discussion :

Genève : demande si ce n'est pas plus intéressant d'avoir un groupe de personnes 
désirant organiser la manifestation plutôt que de demander à un club.
Comité (Pierre) : c'est la solution qui est envisagée cette année, mais dans ces con-
ditions la compétition ne quittera pas la région lausannoise pour les prochaines an-
nées. Il est important pour nous d'avoir un appui local pour l'organisation. C'est 
dommage que les clubs ne puissent pas profiter de l'aubaine promotionnelle.

Genève (Tiago) refait sa proposition: un groupe avec 1 personne de la FSTB et d'au-
tres personnes intéressées.
Comité FSTB (Pierre) : oui, mais il faut être sûr d'avoir des gens. Il y a de plus en 
plus de clients, il faut être sûr d'avoir une équipe stable et locale pour l'organisation. 
Peu d'intérêt de la FSTB pour un événement promotionnel local, intéressé que cela 
se fasse, mais le lieu importe peu.

Lausanne : cette année, on l'a pas fait car il n’y avait pas assez d'info, on avait peur 
de l'envergure. Lausanne pourrait être intéressé à l'avenir. Mélanie trouve que c'est 
bien que les clubs organisent. Elle demande de placer les dates en avance (au 
moins une année à l'avance).

Comité : la problématique des dates et du calendrier seront abordés au point sui-
vant. 

Le comité rappelle que l'événement "finale du championnat" de ces dernières an-
nées a été très développé et il en est satisfait. Mais cela ne doit pas être une course 
pour faire toujours plus que les précédents. La FSTB a des attentes minimales 
(techniquement correctes) quant à l'organisation de la coupe suisse. Ensuite, tout 
dépend des envies du club et de son envergure.

TBCC (Maxime) : la finale de championnat organisée par le CTBC: on a bossé dur à 
6 ou 7, mais les retombées pour le club sont énormes (motivation des jeunes pour 
l'équipe de championnat, reconnaissance des autorités)

Fribourg : y a-t-il un cahier des charges ?
Comité  (Alain) : oui, les attentes et la répartition des tâches est décrite sur un do-
cument de la taille d'une page A4. Les attentes techniques de la FSTB se réfèrent à 
la salle, il faut qu’il soit possible de jouer conformément aux règles de ligue A et il 
faut de pouvoir accueillir un peu de public. 

Fribourg: on était un peu inquiétés par la surenchère entre chaque finale ; il est diffi-
cile de suivre cette voie pour un petit club.
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Comité (MC) : la FSTB est ouverte à toute proposition, tout dépend des envies des 
clubs. Ca fait plaisir aux équipes d'aller jouer dans d'autres régions. Pas besoin de 
faire un grand événement médiatique. Cela dépend des objectifs de club avant tout.

Lausanne relève que le plaisir des joueurs réside dans le sport et pas d'être intégré 
dans un grand événement avec une organisation gigantesque. 

Comité (Pierre) : "Le faire chaque année, ça va nous faire ... (CENSURE) !" Pierre 
insiste sur le fait que si l'organisation reste dans le giron de la FSTB une certaine 
lassitude pourrait se manifester. Mathieu pense qu’il intéressant de jouer sur place, 
devant son public (notamment pour EWC).

Neuchâtel (Silvio) : On avait un mélange de scepticisme et de doute sur la coupe 
suisse. Le club s'est rendu compte qu'il fallait un événement principal pour attirer le 
public, donc finalement on peut être intéressés à l'organiser dans quelques années.

Orbe (Yvette Marschall) : notre club est jeune et en est à ses débuts, il faudra atten-
dre.
Comité (Mathieu) : il peut être intéressant pour un club junior de voir ce qu'est un 
grand événement, de donner une motivation pour la suite.

5)  Discussion sur l’agenda FSTB et notamment sur la répartition des tournois 
et activités 

Comité: le calendrier est surchargé et certains tournois surpeuplés

Le tchoukball grandit, il y a quelques années, chaque club organisait son tournoi et il 
y avait encore de la place dans l'agenda. Les nouveaux clubs créent chacun leur 
tournoi et le comité s'en réjouit. Les équipes suisses et cellules espoirs fonctionnent 
bien mais ça prend de la place. Il y a aussi les formations. Sans oublier le cham-
pionnat, la coupe suisse ou les manifestations internationales qui prennent de la 
place dans l'agenda.

Cela devient problèmatique pour trouver des salles, il y a aussi des tournois mal pla-
cés dans le calendrier qui ont peu de monde, et des tournois bien placés ont trop  de 
monde et se demandent comment gérer les demandes.

Mathieu pose la question de comment se coordonner au niveau des tournois (régio-
nalisation, tournoi pour une seule catégorie d'âge ?), envie de la FSTB de poser ses 
dates de plus en plus tôt.

Chaux-de-Fonds (Maxime) : le clun a accueilli 27 équipes juniors pour une journée 
de tournoi. "il y a de plus en plus d'équipes juniors en train de se faire monter". Il y a 
des problèmes au niveau de l'organisation, il n'est pas possible de doubler les jours 
de tournoi.
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Si certains clubs décident de venir ou pas, ça modifie clairement le plan des matchs. 
L'année prochaine, CdF va limiter à 12 équipes par catégorie et 2 équipes par club. 
Volonté de soulever la question

Genève (Tiago) : on a beaucoup de membres, il n’est pas possible d'amener une 
seule équipe. Il faudrait  alors trier, mais ce n’est pas juste. Il y  a aussi des problè-
mes logistiques, l'AGTB organise ses déplacements en car, il est nécessaire d'avoir 
assez de personnes. Pour faire suite à Maxime, Tiago propose de spécialiser les 
tournois.

Uni-Ne : spécialiser les tournois, dans quel sens ?
Genève : séparer les catégories par jour.

Mathieu demande des échos sur le tournoi de l'AGTB qui a justement séparé le 
tournoi en 4 journées et 4 catégories (plus de temps de jeu)
CDF (David) : très positif cette formule
VDR (Lorrain) : les juniors ont aimé jouer plus

Fribourg (Alain) : s’il y a beaucoup de joueurs et beaucoup  de tournois, ce n’est pas 
un problème, il faut les dispatcher. Au tournoi de Fribourg, il y eu 14 adultes et 7 ju-
niors, et on prône la répartition entre les différents clubs.

Vernier (Laurent) : les jeunes veulent aller à tous les tournois, ne pas leur permettre 
de se rendre aux tournois ne va pas les encourager à continuer le tchouk

Genève (Tiago) : avoir des problèmes liés à la possibilité d'aller jouer ne favorise pas 
la promotion, si avoir plus de membres devient une source de problème c'est 
étrange.

Comité (Mathieu) : invite les clubs à réfléchir à des événements alternatifs spéciale-
ment pour les juniors, les adultes ayant la coupe suisse et le championnat. Les ju-
niors n'ont que ce genre d'événements. Avoir des championnats juniors locaux per-
mettrait de rendre aux tournois leur fonction originelle (faire des tournois un lieu de 
rencontre et non pas l'objectif de la saison). L'AGTB a déjà un tournoi junior. Chaux-
de-Fonds et Val-de-Ruz y réfléchissent et les Vaudois pourraient aussi bientôt en 
discuter. 

Neuchâtel : le tournoi du club  est organisé en plein air ; il n’y a donc pas de soucis 
de place, un terrain peut être rajouté facilement.

Lausanne organise un des rares tournois suisses sur sable, il y a toujours beaucoup 
de demandes pour participer.

Genève : tout dépend du but des tournois (avoir le plus de gens possibles, faire un 
tournoi sympa pour leurs joueurs). Les tournois sont du domaine des clubs ; chacun 
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fait un tournoi à son image. Il y  a la volonté de l'AGTB qu'un maximum de monde 
puisse jouer dans de bonnes conditions.

Comité (Mathieu) propose d'encourager la régionalisation des tournois, par exemple 
CdF et Genève en même temps, ce qui n'empêche pas la participation des Lémani-
ques à Neuchâtel et vice-versa. Mais cela pose des problèmes logistiques et encou-
rage peu les échanges. 

Nyon propose d'organiser des événements en commun par deux clubs proches, par 
exemple Morges M12, Lausanne M15. Il est ainsi possible d'organiser un transport 
groupé, puisque le souci c'est également le transport quand on sépare les M12 et 
M15. Mais si les lieux sont proches c'est jouable. 

Comité: Pierre aborde la question du calendrier, actuellement toutes les dates re-
çues ou planifiées par le comité sont directement mises en ligne sur l'agenda en li-
gne. C'est le calendrier de REFERENCE pour le tchoukball en Suisse, n'hésitez pas 
à le consulter pour placer la date de votre tournoi.

Pierre invite les clubs a envoyer les dates le plus vite possible, en mars la FSTB pla-
nifiera sa saison 2008-2009 (sélections suisses, cellules espoirs, événements ponc-
tuels). Volonté de planifier la saison de manière correcte, notamment en vue des 
World Games 2009.
Pierre enverra un mail courant janvier afin d'avertir les clubs de la prochaine mise en 
ligne des dates.

Chambésy (Lionel) : ce n’est pas facile de trouver un club  intéressé à organiser un 
événement s'il n'y a pas de liberté quant à la date.
Comité (Pierre) : la première journée de la coupe suisse sera fixée, une date provi-
soire sera fixée pour la seconde journée de la coupe suisse.

Chambésy : le club  est intéressé à organiser la coupe suisse la saison prochaine. Le 
comité les contactera très prochainement.

Uni-NE : aimerait bien avoir les dates et organiser les événements plus à l'avance, 
intérêt pour organiser la coupe suisse 2010.
Comité (mathieu) invite les clubs à se manifester le plus vite possible.

Le comité est d'accord de planifier les événements longtemps à l'avance mais il si-
gnale qu'il est difficile d'organiser les tournois internationaux avec les clubs étran-
gers car les autres fédérations ont des visions à court terme (2  mois). Et comme on 
doit travailler avec eux, on doit pas imposer notre calendrier. On est également dé-
pendants des compétitions des équipes nationales qui sont toujours annoncées très 
tardivement. 

Lausanne : la Suisse ne pourrait-elle pas donner l'exemple en demandant à l'avance 
l'organisation d'une manifestation et ainsi fournir la date 1 année à l'avance ?
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Comité : il est difficile de fixer des dates trop à l'avance, des événements imprévus 
pourrait s'intercaler (vacances scolaires, mariage, etc.) Comme on doit attirer les au-
tres équipes. Si on fait le forcing on risque simplement de faire face à leur désiste-
ment. 

6) Divers

Genève : "bien le bonsoir"

Neuchâtel : "tournoi de NE : Jeunes-Rives, 21 juin", mais c'est déjà noté dans 
l'agenda FSTB.

Mathieu clôt la conférence à 20h48.

Pour le comité FSTB 
Alain Waser
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